

### SECCIÓN RELIGIOSA

#### INTENCIÓN GENERAL PARA JUNIO

##### ORACIÓN COTIDIANA

¡Oh Jesús mío! por amor del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco en especial, á fin de que los padres y madres de familia, bien instruidos en sus sagrados deberes, los cumplan constantemente, aun á costa de los mayores sacrificios.

##### PROPÓSITO

Apartar á la infancia y juventud de los peligros, y formar sus corazones segun el Corazón de Jesús.

### HAMBRE DE JUSTICIA

Tiene el pueblo español hambre y sed de justicia.

¿Quién lo duda?

Y son los primeros en reconocerlo los partidos y fracciones políticas, porque saben lo sediento que está, el generoso pueblo de nuestra patria, de esa noble virtud fundamental del orden social.

Por eso, todos procuran encubrirse con el manto de la hermosa virtud de la justicia, y el pobre pueblo, engañado con utopías, llega á enamorarse de las locuras del comunismo y socialismo, que conocen también esa hambre y esa sed que sentimos todos.

Y por esa razón los partidos que nos gobiernan, en los días de oposición frecuentemente la invocan, olvidándola luégo en el poder, y perdiendo la memoria de las promesas hechas para buscar el imperio de esa amada y primera virtud de los Estados.

Y ved así demostrada nuestra hambre y sed de justicia. La busca el pueblo, y por ninguna parte la encuentra; se la prometen, y ningún gobierno se la da.

Hambre y sed de justicia, porque ve, contra toda equidad, entronizado el vicio, en aumento los centros de corrupción, multiplicadas las viciosas costumbres y permitidos los escándalos que desmoralizan á sus hijos.

Hambre y sed de justicia, porque el caciquismo le ahoga con sus atrevimientos, y los que dominan le esclavizan é irritan con alardes que le desesperan, y se le aumentan y se le exigen contribuciones que le arruinan y labran su degradante miseria.

Hambre y sed de justicia, porque ve en los primeros puestos á

los más desnudos de méritos, enriqueciéndose á los empleados de escaso sueldo, sin castigo las irregularidades de los grandes, y con lujo de rigor condenado el más ligero desmán de los pequeños.

Hambre y sed de justicia, porque ve que los de arriba viven y se divierten, y que los de abajo sufren y pagan.

Pero desengañense los que gritan de indignación y mueren de hambre: esa ansia de justicia no podrá satisfacerla el liberalismo, que es un error y un pecado, el imperio de la fuerza, y una burla de la ley eterna.

El liberalismo no puede dar lo que no tiene.

Es una injusticia; ¿cómo podrá darnos la justicia que queremos y exigimos?

#### II

Hemos dicho que el liberalismo es una injusticia.

Ahora añadimos que un gobierno tiene de injusto lo que tiene de liberal.

Cuanto más liberal, más injusto; cuanto más injusto, más liberal.

Esto admitiendo distintos grados de liberalismo; pero, reconociendo que es siempre una injusticia, como de suyo es siempre pecado grave.

Si el liberalismo en una injusticia, son injustos los gobiernos que viven alentados por el espíritu liberal.

Por eso reina la injusticia en las manifestaciones todas de la vida de los pueblos.

El liberalismo vive de hipocresía en el orden religioso; de inconsecuencia en el orden social; de engaño en el orden político; y de inmoralidad en el orden administrativo.

Injusticias en el orden religioso, porque se procura descatolizar al pueblo, se persigue á la Iglesia, y se niegan los derechos de Dios en la Constitución de los Estados.

Injusticias en el orden social, porque se predicán doctrinas que perturban la sociedad, y entronizan, contra la fuerza de la lógica que mueve á las masas que ha formado, el derecho de la fuerza, primero y posible sosten de los gobiernos hoy en uso.

Injusticias en el orden político, porque se promete lo que en el poder jamás se cumple, y se persigue á los que tratan de llevar á la práctica las teorías que se predicán; como si el mal dependiera de los hombres, y no se derivara de las ideas que se sustentan.

Injusticias en el orden adm-

nistrativo, porque se imponen los tributos más irritantes, se aumenta una deuda ya fabulosa, y se agotan todos los recursos de la nación, comprometiéndola para lo por venir.

¿Cómo dudar que es injusto el gobierno alentado por el espíritu liberal, que es espíritu de rebelión?

Injusto con Dios, porque de Él prescinde.

Injusto con la Iglesia, de cuyos bienes se apodera, y cuya independencia escatima.

Injusto con la verdad, alentando al error; y con la virtud, protegiendo al vicio.

Injusto con los hombres, porque alienta sus pasiones; y con los ciudadanos, porque desconoce sus derechos.

Injusto con los trabajadores, á quienes ametralla ó reduce á la miseria; y con los propietarios, á quienes, por medio de gravosas contribuciones, reclama el producto de sus fincas.

Por todas partes el reinado de la injusticia.

Cuando el pueblo comprenda que el liberalismo es una injusticia, comprenderá también entonces que ningún gobierno liberal puede ser justo.

A. S.

(Se concluirá.)

### UN EPISODIO DE LA COMMUNE

La orden dada por la Commune era terminante y no exigía interpretación alguna. Decía así:

«COMMUNE DE PARÍS.—Dirección de seguridad general.

«El ciudadano Raoul Rigault queda encargado, con el ciudadano Régere, de la ejecución del decreto de la Commune de París relativo á los rehenes.

«París, 2 Prairial, año 79.—DELESCLUZE.—BILLIORAY.»

El número de rehenes encerrados en la cárcel de Mazas era de unos trescientos, entre los cuales se contaban Monseñor Darboy, Arzobispo de París; Mr. Bonjean, Presidente del Senado; el Abate Allard, el padre Ducondray, el padre Clair y el Abate Deguerry.

Nos encontramos á últimos de Mayo de 1871.

Las tropas de Versalles van conquistando palmo á palmo el territorio de la gran ciudad, entregada durante tantos días á los furios de las chusmas desenfrenadas. El Gobierno de la Commune que ve huir de sus crispadas manos los últimos restos de un sanguinario poder, quiere echar el resto de la mayor barbarie que ha presenciado el siglo de las luces: voladuras de edificios oficiales; incendios de barrios enteros; despojos generales; asesinatos secretos y ejecuciones públicas, todo lo ordena con satánico furor en el estertor de la agonía. ¡Moriremos—se dijo la Commune en el paroxismo de la embriaguez—pero moriremos envueltos entre el fuego y los escombros de nuestra ciudad! ¡In-

fame y vandálica parodia de un Súngunto ó de una Numancia!

A las cartas que el Arzobispo de París y el Cura de la Magdalena enviaron á Versalles pidiendo benignidad en la guerra para evitar las tropelías de los comunistas, respondió encolerizado Mr. Thiers: «Decid á vuestro Arzobispo que nosotros no nos portamos así con los vencidos. Es verdad que en el calor del combate no podemos evitar las desgracias que son comunes á todas las guerras: pero terminada la acción, los heridos y prisioneros son tratados y protegidos conforme á los usos de las naciones civilizadas.»

El decreto de 2 Prairial del 79 (21 de Mayo de 1871) estaba inspirado en la sed de sangre y destrucción que respiraron todos los actos de aquel gobierno demoledor y cruel, é iba á ser ejecutado el 24 de Mayo siguiente.

A las altas horas de la noche del día 23, un hombre—que más bien parecía una sombra por lo bien que se amoldaba á los infinitos repliegues que forman los mil corredores y pasillos de Mazas—burlando la exquisita vigilancia de los carceleros, llegaba á la celda núm. 44, que era la ocupada por el Primado de las Galias. Con una destreza que le hubieran envidiado más de cuatro cerrajeros, abrió la puerta de la celda sin hacer el más mínimo ruido, y después de convenirse de que nadie lo espiaba. La puerta se cerró tras de él, para volverse abrir con extremada cautela al cabo de quince minutos. Entonces hubiera podido observarse que Monseñor Darboy, acompañando cariñosamente del brazo al misterioso rondador, lo dejaba en la puerta de la celda al tiempo que le decía con voz apenas perceptible:

—Y gracias, hijo mío; Dios te recompensará tu buen corazón: quiera El bendecirte como yo te bendigo en este momento con toda mi alma. No olvides lo que te he dicho; procura obrar como buen cristiano, y no te preocupes de mí; ¡ojalá mi sangre sirva para redimir el alma de algún extraviado!

Y dando á besar su mano al nocturno visitante, desapareció en el fondo de la celda, en tanto que éste, adoptando iguales precauciones que á la venida, se perdía por los innumerables pasillos de la terrible prisión.

Un testigo presencial refiere así la nefasta ejecución.

«El miércoles 24 de Mayo, á las siete de la tarde, el Director de la cárcel, á la cabeza de cincuenta federados, subió á la galería donde estaban encerrados los principales prisioneros. Los guardias formaron en fila mientras un carcelero abría la celda del Arzobispo y le llamaba en voz baja. El Prelado contestó.—¡Presente!

«El carcelero continuó abriendo puertas y llamando á los otros cinco prisioneros. Todos seis bajaron las escaleras entre dos filas de guardias nacionales que proferían epítetos é insultos que no deben escribirse.

«Mis infortunados compañeros llegaron así, entre las burlas de aquellos miserables, hasta el patio que precede á la enfermería. Allí se encontraba un pelotón de ejecución. Monseñor Darboy se adelantó y dirigió á sus asesinos palabras de perdón.»

Entonces ocurrió una escena inesperada. Dos de aquellos hombres se aproximaron al Prelado, y delante de sus camaradas se arrodillaron y le pidieron perdón, al propio tiempo que

murmuraban palabras que nadie pudo percibir. Los demás guardias se precipitaron sobre sus dos compañeros y los arrastraron á retaguardia, al tiempo que Monseñor Darboy les dirigía su bendición.

El jefe del destacamento se puso furioso y apostrofó á sus hombres con blasfemias que no se pueden repetir. —Vosotros habeis venido para fusilar á esta gente, y no para...

—Aquí soltó una nueva rociada de improperios.

«El P. Allar—continúa el testigo presencial—fué colocado junto á la pared, y una descarga puso fin á su existencia. Después cayó el Arzobispo Darboy, y sucesivamente fueron fusilados los seis primeros, demostrando todos gran serenidad y valor.»

Seis meses después de los acontecimientos que acabamos de narrar, llegaban dos hombres al cementerio del Padre Lachaise: uno de ellos conducía una modesta corona de siemprevivas, en cuyas cintas podían leerse estas palabras: *A la memoria de Monseñor Darboy, uno de sus verdugos.*

Aquellos dos hombres llegaron á la sepultura donde reposaban los restos del Arzobispo de Paris, colocaron la corona sobre ella, y descubriéndose ambos con el mayor respeto, dijo uno de los dos:

—¡Monseñor, descansad en paz! He cumplido la promesa que os hice en la última noche de vuestra vida; he trabajado sin descanso hasta conseguir la conversión de uno de vuestros verdugos; hé aquí el homenaje que yo os presento en nombre suyo! Vos que no me permitisteis salvar vuestra vida material, dignaos ofrecer á Dios la vida que hemos arrebatado al pecado.

¡Monseñor, rogad al Omnipotente por nosotros y por un pobre deportado que llora sus crímenes lejos de la patria!

S. P.

(De *El Pueblo Católico*.)

## LA TORRE DE LEÓN IV

En estos días se está decorando en el Vaticano la famosa torre de León IV.

Esta torre histórica es una especie de fortaleza cuyas murallas tienen cuatro metros de espesor.

Tiene una sola habitación, donde gusta León XIII pasar algunas horas en la época de los fuertes calores.

Dos pintores de talento trabajan para convertir esta única habitación de la torre de León IV en una filigrana artística.

El techo será la más exacta imagen posible de un cielo adornado de constelaciones y estrellas.

Los astrónomos del Vaticano indican el lugar en que deben estar colocadas.

Por una atención dedicada a la constelación del León, sobrenombre del Pontífice, llamará grandemente la atención... porque tendrá una sorpresa.

Y aun á riesgo de cometer una indiscreción diremos en qué consiste.

El techo de la habitación está pintado por Seitz, un artista de los más hábiles y estimados, que ha representado un cielo estrellado por una noche clara, pero sin luna.

Estas estrellas son de plata, y en las que forman parte de la constelación del León se han colocado pequeñas lámparas eléctricas. En un momento dado, á la entrada del Pontífice en su habitación, bastará oprimir un botón para hacer resplandecer la constelación que lleva su nombre.

En los muros se han abierto tres ventanas.

En el fondo se ha colocado un lecho donde el Papa podrá reposar.

Por medio de varios aparatos se po-

drá tener esta habitación tan fresca como se quiera.

Las paredes están decoradas de frescos imitando tapicerías de las que adornan la capilla Sixtina.

Todos los trabajos de decoración de la torre de León IV y los de un pabellón que el Papa ha hecho construir para las personas de su séquito—obligadas—otras veces á pasear por los alrededores—estarán terminados en 10 del mes próximo, pero el Papa no podrá utilizarla este estío, porque el Dr. Lapponi se opone enérgicamente á que León XIII pase algunas horas en la torre hasta que ésta no esté enteramente seca.

Particularidad curiosa. La escalera de la torre, que conduce á la habitación del Papa, está abierta en el muro, á imitación de la que conduce al punto más alto de la cúpula de la basílica de San Pedro.

## EL DR. MATEOS GAGO

Con grata satisfacción leemos en nuestro querido compañero *El Diario de Sevilla*:

«Copiamos de *La Unión Mercantil* las nobilísimas palabras pronunciadas por el señor don Prudencio Sánchez en el cabildo del viernes y que en el alma le agradecemos:

«Dada cuenta de una instancia en que varios vecinos y amigos del difunto Dr. Mateos Gago solicitaban del Ayuntamiento, se rotulara una de las nuevas calles del barrio de la Macarena con el nombre de aquel eminente sabio, don Prudencio Sánchez hizo uso de su palabra, y manifestando que se hacía intérprete del pensamiento de los suscribientes de dicha solicitud, y hasta de la familia del difunto, rogó al Cabildo se sirviese acordar con urgencia que la calle Borceguinería llevase el nombre de Dr. Mateos Gago.

«Con entusiasmo y gran convicción dijo que Sevilla, España, la humanidad tenían una deuda que pagar al eximio catedrático, al sabio ilustre, al ciudadano probo é integérrimo, al virtuoso por excelencia, al modelo, en fin, del sacerdote católico.

«Yo—agregó—tengo esa deuda de honor, porque para mí todos los hombres de valer es preciso que hagamos con sus nombres de manera que sirvan de ejemplo á las venideras generaciones. Muchos son los que admiraban al Dr. Gago, y no pocos de sus enemigos irreconciliables por apreciaciones políticas se convirtieron en amigos tan luego como conocieron de cerca la talla científica, la caridad cristiana, la nobleza de aquella alma grande, nacida para el bien de sus semejantes:

«Muchas veces fui, con otros que deseaban ayudar á los infortunados, á pedir limosna de puerta en puerta. Cuando las inundaciones de Murcia, cuando los terremotos de Granada y de Málaga, cuando las inundaciones del Guadalquivir, las galernas del Cantábrico, las nevadas del Norte.... Siempre nos recibí con caridad, entrañable el digno sacerdote, el limitador de las virtudes de Jesucristo; siempre nos dió abundante limosna, y jamás quiso que constase su nombre en las listas, suplicándonos que pusiésemos un sacerdote, un hombre, cualquier cosa que ocultase la personalidad del donante.

«¿Y qué he de decir yo de sus campañas caritativas en las dos últimas epidemias del cólera?

«Señores: si vemos escritos en las vías públicas los nombres de aquellos hombres de mérito que han hecho bien á Sevilla, ¿quién lo merecerá tanto como el doctor Mateos Gago? Reflexionad que no trato de borrar el nombre el nombre de nadie, ocultándolo contra su buena fama, pues la calle Borceguinería no puede recordar con su rótulo nada más que la industria de borceguines que en ella se fabricaran

en otros tiempos; pero esa calle está enclavada en uno de los barrios que el doctor Gago recorrió con mano generosa, está inmediata á la en que vivió, y reune además la circunstancia de desembocar junto á nuestra hermosa Basílica, y es justo que cambie su nombre por el que yo os presento.

Y en efecto, con tal urgencia se ha llevado á cabo la nueva rotulación de dicha vía, que desde ayer lunes la calle Borceguinería, ostenta en tres sitios el de MATEOS GAGO, lo que ha sido del agrado de muchísimas personas que han visto realizados sus deseos.

Con este motivo, advertimos á los propietarios de casas de las que fué calle Borceguinería, que en el término de un año, contando desde la fecha del acuerdo capitular (2 de Junio) mandando variar el nombre de esta vía, pueden obtener el oportuno certificado de nomenclatura para unirlo á las titulaciones de las fincas, con solo acompañar un pliego de papel de dos pesetas y sello del timbre municipal de veinticinco céntimos, quedando dispensados durante el indicado plazo los arbitrios municipales correspondientes á esta clase de documentos.

Y ya que desde ayer se rinde, en parte, justicia al mérito y virtudes que atesoraba el ejemplar sacerdote señor Mateos Gago, muy en breve daremos cuenta de otro proyecto que sus muchos admiradores y amigos desean realizar para perpetuar su memoria.»

## NOTICIAS VARIAS

El autor de *Aida* de *Otelo* y de *Falstaff*, Giuseppe Verdi, va á abandonar por unos días la música que halaga los sentidos por la que conmueve el alma.

Según leemos en un periódico de Italia, el célebre maestro compositor piensa dedicar un rasgo de su fecunda inspiración á la Virgen María, poniendo en música la Letanía Lauretana de Nuestra Señora.

Se cantará por vez primera cuando se celebre el centenario de la traslación de la Casa de Nazareth á Loreto.

Esta obra será la más grande que el príncipe de la música dedica á la Celestial Reina, uniéndola su voz á las que han dejado oír los más esclarecidos genios al través de los siglos.

Verdi hará su obra obedeciendo á un impulso misterioso del ánimo, extasiado ante la belleza de la Virgen toda Santa.

En Durango (Méjico) abundan tanto los escorpiones, que las autoridades han resuelto premiar espléndidamente al que encuentre un medio enérgico de destruirlos de una manera radical.

Mientras esto sucede, dichas autoridades pagan tres pesetas por el ciento de escorpiones muertos, y conceden además una buena prima al ciudadano que más se distinga en su destrucción.

El 1.º del corriente fué lanzado al mar desde las gradas del astillero de Meuvillón, en Tolón, en presencia de las primeras autoridades de Marina de la capital, el submarino *Gustave Zédé*.

La instalación de las máquinas á bordo está terminada, y el barco entró directamente en el mar, sumergiéndose dos veces consecutivas.

Las operaciones fueron dirigidas por el subdirector de Ingenieros monsieur Maugat, y han dado magníficos resultados. Las evoluciones del nuevo submarino imitaban la natación de una ballena.

Al ascender el *Gustave Zédé*, llegando sin esfuerzos á la línea de flotación el teniente de navío que lo manda apareció en la plataforma, seguido de los doce hombres que componen la tripulación. El barco fué después remolcado hasta el arsenal, donde van

á continuar con gran actividad los trabajos, á fin de que esté en disposición de hacer nuevas y definitivas pruebas dentro de quince días.

Las que se realizaron el miércoles han impresionado agradablemente á las contadas personas que las han presenciado.

Dieciocho Misioneros de los Padres blancos se embarcarán el sábado en Marsella con dirección á Zanzibar, desde donde se internarán á la región de los Grandes Lagos, entre cuyos habitantes son anualmente numerosas las conversiones.

¡Quiera Dios dar á los nuevos misioneros tan buena cosecha como á sus predecesores!

La Junta de la organización de los católicos y defensa de los intereses morales y materiales de esta provincia, ha recibido cien ejemplares del folleto del Sr. Gras y Granollers, titulado: *Cristo resucitador de España*, en que se demuestra la necesidad de una grande y vigorosa acción católico-social, para impedir que acabe de sumergirse en la anarquía que devora al mundo apóstata, nuestra un día tan creyente y, por creyente, tan gloriosa patria. Damós á dicho autor las más expresivas gracias y recomendamos la propagación del expresado folleto.

Según nuestros informes, promete ser brillante la función que los médicos de Granada proyectan celebrar en el templo de San Gil en honor de San Pantaleón, muerto á principio del siglo IV por la fe de Jesucristo.

Plácenos sobremanera la restauración de esta piadosa práctica, realizada por espacio de muchos años en honor del insigne martir, cuya sangre coagulada, que se conserva á través de los siglos, se expone á la veneración de los fieles, encerrada en botellas de cristal, el día en que la Iglesia conmemora su glorioso tránsito, y se liquida y hierve y asciende y descien-de cual si ocupara las arterias, coagulándose nuevamente á las veinticuatro horas. ¡Prodigioso misterio que la ciencia no puede explicar!

Un diario local ha noticiado que algunos obreros sensatos proyectan gestionar para que se construya un frontón de pelota que les sirva de honesto recreo, apartándoles de esas ilícitas distracciones á que recurren los días festivos, invadiendo los ventorrillos en busca de goces asquerosos para sus sentidos y en los que dejan el producto de sus trabajos en la semana, que representa el pan de su familia.

Tratándose de honestos recreos, nos felicitariamos de que el proyecto se llevase á la práctica, ya que frecuentemente se inventan nuevas y refinadas maneras de despreciar la vida propia y la del prójimo, mediante la satisfacción de los placeres ilícitos, que constituye la característica de los tiempos que corremos.

*Il Mattino*, periódico conocidamente enemigo, no ha podido menos de trazar un elogio del Papa en las palabras siguientes:

«Arbitro de la paz en Europa aplacó solamente con su palabra el conflicto de las Carolinas, moderador de los partidos, puso término, con ventajas para el Imperio, á las luchas religiosas de Alemania; amigo de los Gobiernos, conquista para la Iglesia la Francia republicana; él, padre espiritual de los pueblos, que preside desde lo alto y desde lejos á la reconciliación de la piadosísima Irlanda con la cismática Inglaterra. Donde quiera se amigos, va sembrando afectos y recoge promesas.»

Es un buen elogio que, por venir de donde viene, es más de notar.

Lease el siguiente párrafo escrito por un periódico mejicano: «Veintiseis años llevamos ya de vivir en pleno régimen liberal; veintiseis años de vivir apartados de Dios como nación; veintiseis años de educación atea, y la estadística con la elocuencia terrible de los números nos pone de manifiesto cuáles son los frutos que el liberalismo nos ha acarreado. De año en año ha ido en aumento el número de crímenes. Pero lo que más sorprende, lo que espanta, es el número de niños criminales, que el año pasado ascendió á siete mil doscientos cuarenta y cuatro. Estos son los frutos del laicismo.»

Estos son, en todas partes, los frutos del árbol maldito del liberalismo. No puede dar otros.

Dice *El Alcance*:

«Hace días que vienen pasando por esta ciudad muchísimos gallegos, de las aldeas de esta provincia y de la de Pontevedra, que regresan de la Habana y Buenos Aires.

Hemos interpelado á algunos de ellos acerca del estado de aquellos países y nos rogaron aconsejásemos á nuestros paisanos que se abstengan de emigrar, si no quieren verse expuestos á mil y mil calamidades y á encontrarse sin tener que comer por falta de trabajo.»

Entre otros peregrinos llegados recientemente á Roma, fué admitido al beso del sagrado pie un matrimonio de la diócesis de Tours que excitó vivamente el interés de Su Santidad: Carlos Pibeau, de edad de 80 años, y Luisa Meynard, de 71. Es la vez veintiuna que este matrimonio ha ido en peregrinación á la capital del mundo católico, siempre á pie, después de haber visitado los santuarios de Francia é Italia.

¡Qué hermoso ejemplo!

Hemos recibido la siguiente correspondencia de Lluchmayor, que insertamos con gusto para satisfacción de nuestros constantes abonados:

Lluchmayor 13 Junio de 1893.

Sr. Director de EL SUPLEMENTO.

Muy Sr. mio: Ruego á V. se sirva dar cabida en las columnas del Semanario de su digna dirección á estos mal pergeñados renglones, por cuya inserción le doy anticipadas gracias.

Día de gran júbilo fué para nuestro pueblo, Sr. Director, el domingo último 11 de Junio con motivo de instalarse en nuestro Convento de S. Buenaventura una comunidad de Franciscanos de la Tercera Orden Regular. El pueblo de Lluchmayor, que no tiene para sus frailes más que bendiciones, y que recuerda con sumo gozo aquellos felices tiempos en que los humildes Hijos de S. Francisco paseaban las calles de nuestra población, apenas tuvo noticia del hecho grande que iba á realizarse, acudió presuroso á presenciar la augusta ceremonia, llenando de bote en bote el espacioso templo.

Ofició de pontifical el M. R. P. Frai Jerónimo Aguillo López de Turiso, Comisario Provincial de los Franciscanos de Cataluña, ocupando la cátedra del Espíritu Santo el M. I. Sr. D. Francisco Santaella, Canónigo de la Santa Iglesia Catedral de Mallorca, quien, con la elocuencia que le es propia, nos puso de manifiesto los beneficios que siempre han reportado y están reportando á la sociedad las Ordenes Religiosas, dejando plenamente convencido al numeroso auditorio, el cual, no obstante las calumnias y mentiras con que le han embaucado los apóstoles de la falsa fraternidad, no deja de abrir cada vez más los ojos á la verdad religiosa, y de reconocer quiénes son los verdaderos amantes

del pueblo, quiénes por él se sacrifican y, finalmente, quiénes con mayor desinterés trabajan por su único y exclusivo bien.

Una vez terminado el oficio divino, sentáronse vueltos al pueblo el P. Provincial y sus asistentes, teniendo en frente, y arrodillados en el presbiterio, á los seis que debían vestir el hábito. Advirtióles el P. Provincial las obligaciones que iban á contraer en el nuevo estado que abrazaban, exortándolos y animándolos á proseguir con resolución y constancia el camino empezado. Añadió que, si bien aquella nueva vida lo era de sacrificio, como lo indicaba el hábito tendido en el suelo en forma de cruz, no por eso dejaba de haber en ella grandes consuelos, pues Dios concede ya en esta vida á sus fieles servidores el ciento por uno, colmándolos en la otra de innumerables bienes.

Bendijo luego el P. Provincial los nuevos hábitos, empezando enseguida la imposición de los mismos. De esta manera quedó canónicamente establecida en este Convento la Tercera Orden Regular de S. Francisco, con la nueva Comunidad, primera y única en España, después de la exclaustración, compuesta de seis religiosos: tres sacerdotes, el P. Fr. Antonio Ripoll, el P. Fr. Bartolomé Salvá y el P. Frai Agustín Puigserver; y tres legos, Frai Juan Garau, Fr. Bartolomé Clar y Fr. Miguel Cañellas. Se cantó inmediatamente el *Veni Creator*, acabando con el *Te-Deum*.

Al anochecer, expuesto de nuevo S. D. M., se efectuó la visita de los Terciarios con sermón que predicó el P. Fr. Pedro Riera, Secretario del Comisario Provincial, dándose fin al acto con la absolución general y bendición Papal, que dió el M. R. P. Fr. Jerónimo Aguillo.

Derrame Dios sus bendiciones sobre la nueva Comunidad, sobre los Padres Provincial y Secretario, á quienes, después de Dios, debemos principalmente la nueva instalación, y finalmente sobre nuestro estimado pueblo tan profundamente religioso aún, y que con tan vivas muestras de agradecimiento ha recibido á los humildes hijos del Serafin de Asis.

UN TERCARIO.

UNA IGLESIA MENOS Y... UNA PLAZA MAS

Esto fué lo primero que se nos ocurrió al penetrar, uno de estos últimos días, en el oratorio de esta capital dedicado á Nra. Sra. de Consolación, cuando presenciamos con honda pena el desmantelamiento de aquella iglesia. Al observar la premura y el desbarajuste con que se llevaba á cabo tan sensible despojo, sin perdonar á ninguno de sus paramentos, desbarajuste semejante á la degradación de un inocente condenado á la última pena sin previa formación de causa, presuimos que esto era quizá el anuncio del próximo derribo de aquel edificio, último resto y porción interesante del que fué convento de Religiosas debido á la devoción y munificencia del Canónigo Garau.

¿Qué causas, nos preguntábamos, habrán podido motivar la desaparición del templo?

¿Por ventura su inminente ruina? No es necesario ser muy peritos en el arte para atestiguar la solidez de todas y cada una de sus partes; basta una simple ojeada para convencerse de ello.

¿Acaso lo insignificante de su construcción ó el mal gusto de su arquitectura? Todo lo contrario; sus buenas proporciones, la pureza de líneas de su cruzada nave, y hasta lo gracioso de sus claves, con sus delicados entalles platerescos que encierran los blasones del fundador, demuestran que el reducido oratorio, (lo mismo que la

rica capilla, también ojeada en parte, del exconculado) no parece sino un bocado, ó sí se quiere una miniatura agraciada de sus contemporáneos y grandiosos templos parroquiales de Santa Cruz (en Palma) y San Pedro (en Petra), levantados en la época del barroquismo, la más desastrosa para el arte, de la cual, sin embargo, al menos por lo tocante á la parte religiosa, hubo tan milagrosas excepciones en nuestra querida Mallorca.

¿Será que el oratorio carezca hoy de dueño propio? Nos consta que existe un deslinde oficial que no deja duda alguna en cuanto á su propiedad como pertenencia eclesiástica.

¿Será, por último, el carecer hoy de objeto por haber cesado el culto? El devoto monumento de la última Semana Santa, el concurrido mes de María, del que aún se perciben los ecos, la ya popular, por más que reciente, devoción á una devota efigie de S. Francisco de Paula que se veneraba en una de sus capillas, y las misas que diariamente se celebraban, enseñan todo lo contrario.

¿Qué fútil pretexto se alegará, pues, para que desaparezca una iglesia tan apreciable á la piedad como al arte? No puede ser otro que el infernal empeño que demolió también, no ha mucho, el templo del Olivar; es decir, el intencionado afán de tener una plaza más á costa de una iglesia menos.

J. M. S.

## ENTREMESSES

Castelar se asusta y se horripila ante la posibilidad del triunfo de la demagogia. Prefiere á esta calamidad una monarquía «cristiana», que para él es una monarquía liberal sin exageraciones.

¿Como si el Sr. Castelar no hubiera sido durante su vida el más ardiente propagandista del más exagerado liberalismo!

¿Y como si el comunismo, el nihilismo y el anarquismo no fuesen una consecuencia natural del liberalismo! ¿Si pensará D. Emilio amansar ahora con sus gorgoros de ruiseñor los furiosos tigres que él ha amamantado!

Con su pico de jilguero  
Hoy pretende Castelar  
Detener un tren que marcha  
A toda velocidad

La prensa de Murcia lamenta unánime que, merced á la incomprensible institución del Jurado, los asesinos más caracterizados sean allí puestos en la calle, y gocen de omnimoda libertad para cometer nuevos crímenes, con la esperanza de la impunidad. La repetición de hechos tan escandalosos tienen atemorizados á los habitantes de la Provincia.

Consuélense los murcianos con que en todas las provincias ocurre una cosa análoga.

Y consolémonos todos sabiendo que la dichosa institución del Jurado cuesta muchos millones al esquilmo contribuyente.

Si hubiese intención de hacer verdaderas economías...

Como haya voluntad y haya pericia  
Habrá pesetas, y se hará justicia.

Y, á propósito:  
Propone todos los días  
El Gobierno economías,  
Para sacarnos de apuros;  
Y lucha, y habla, y trasnocha...  
Y en una sesión derrocha  
Tres mil y quinientos duros.

Decía un andaluz á un gallego:  
—Fumaremos el puro entre los dos.  
—¿Y cómo?  
—Yo fumaré, y tu escupirás.  
Y dice *El Siglo Futuro*:

Los fusionistas y los conservadores fuman.

«Y mientras chupan la breva, los republicanos escupen por el colmillo.

Y el pueblo que ora, trabaja y paga, traga saliva.

Que es lo único que le dejan tragar los partidos liberales.»  
Y añadimos nosotros:  
¡Oh! y que no tributemos  
Por la amarga saliva que tragamos;  
Que al paso que llevamos  
Muy pronto pagaremos  
Por el aire vital que respiramos.

La Unión Católica vuelve á las suyas, esto es, á sus equilibrios mestizos, que ya no sorprenden al ménos avisado.

Se indigna al saber que la casa editorial de D. Saturnino Calleja (Campomanes, 8, Madrid), gracias sin duda al incentivo de la baratura y los colores, «hace tremendos estragos en las tiernas inteligencias de los niños con la publicación y propaganda de asquerosidades de todo género», destinadas á las escuelas de 1.<sup>a</sup> enseñanza.

Bien hace *La Unión* en clamar contra esas inmundicias y esos escándalos. Mas ¿por qué no hacia lo mismo cuando su jefe el Sr. Pidal estaba en el poder con los conservadores?

¿Por qué no impidió entonces que *Las Dominicales* y otras lecturas ejúdem *furfuris* continuaran escandalizando á una nación católica?

¿Por qué su jefe consintió que en un acto solemne se leyese y repartiese, en su presencia, el impio discurso de Morayta?

No hace mucho que *La Unión* clamaba contra la apertura de la *Cabreriza*.

Y cuando su jefe estaba en el poder, y consintió que la *Cabreriza* se edificara, *La Unión* se cayó como un muerto.

Son ya antiguas y harto conocidas, para que á nadie sorprendan las mañas de *La... Mestiza*.

*La Unión* tiene plumas dos  
Que destilan rica miel;  
La una.... miel para Dios,  
La otra.... para Luzbel.

Otra prueba de las mesticerías de *La Unión*:

*La Pastelera* publicó el día 9 un artículo en que censuraba, con justicia, los innumerables escándalos servidos por una desgraciada titiritera, en uno de los circos ecuestres de Madrid.

¿Y esa misma *Unión* anuncia diariamente las funciones que en ese mismo circo se dan todas las noches!

Más aún, y peor todavía.

*La Unión*, que el día 9 censuraba los asquerosos espectáculos anunciados antes por ella, en ese mismo día anuncia para la noche del 10 el estreno, en uno de los teatrillos por horas, de una zarzuela titulada *Las cuarenta horas*.

¿Habráse visto jamás una conducta más hipócrita y más indigna que la de *La Unión*?

Anuncia espectáculos indecorosos é inmorales, contribuye con sus reclamos al aumento de espectadores de aquellas inmundicias, ¡y luego se lamenta del escándalo!

Genio y figura...

¡Viva, *Unión*, tu sin par delicadeza!  
¡Viva tu dignidad y tu nobleza!

## GACETILLA LOCAL

La ASAMBLEA DEL PARTIDO TRADICIONALISTA reunida en Madrid el día 8, inauguró sus sesiones el día 9, fiesta del Corazón de Jesús, después de haber asistido todos sus miembros en cuerpo á una Misa de Comunión en el oratorio del Caballero de Gracia.

En el número próximo hablaremos despacio sobre este importante suces

de grandísima trascendencia para el partido.

Según parece, varios piadosos vecinos tienen el pensamiento de solicitar permiso de esta Alcaldía para proceder á la restauración de la capillita dedicada al invicto má tir el Beato Ramón Lull, que se halla empotrada en la pared que forma esquina entre las calles de Lulio y del Sol, frente al antiguo castillo del Temple.

Digno de aplauso es tan útil mejora y nos atrevemos á aconsejar á los entusiastas iniciadores que consulten á personas peritas en esta materia, y mejor que se pusieran de acuerdo con la Sociedad Arqueológica Luliana, que tantas y tantas pruebas está dando de idoneidad y pericia en estas materias, y del entusiasmo y celo por todo lo que á nuestro esclarecido compatriota atañe.

Sabemos de referencia que la dignísima Junta directiva de la Sociedad Arqueológica Luliana tiene encargado al muy activo y peritísimo Director del Museo de la misma, D. Bartolomé Ferrá, el estudio de la restauración del sepulcro del bienaventurado Ramón Lull, admirable monumento de arquitectura gótica, relegado casi al olvido, en la oscura capilla que lo cobija.

No sabemos hasta dónde alcanzan

los proyectos que sobre el particular tiene dicha Sociedad, pero nos parece acertadísimo que ante todo debería procederse á la abertura de un hermoso ventanal, para que estuviera iluminada aquella obra de arte.

Por renuncia del que lo desempeñaba se halla vacante el cargo de Secretario del Juzgado municipal de la villa de Petra.

Segun noticias últimamente recibidas, tanto en estas islas como en las Canarias, atendida la nueva organización militar, los jefes militares de las tropas territoriales conservarán el título y categoría de Capitan general.

El vapor *Salvador*, de la Compañía Tabacalera, remolcó anteayer á nuestro puerto á un falucho apresado con contrabando por un escampavía.

La guardia civil de Santa María ha capturado á un joven de 18 años por robo de una escopeta, y la de Lluchmayor á cuatro vecinos de dicha villa, como presuntos autores de las heridas causadas en reyerta á una convecina suya.

Segun dicen varios de nuestros colegas, la cuestión de las aguas de la Fuente de la Villa va entrando en un

terreno de graves averiguaciones, por lo que hace á las enormes mermas que sufre en su trayecto en los días que corresponden exclusivamente al abastecimiento de nuestra población.

La prensa local viene quejándose del abuso que por los aficionados á la pesca se está cometiendo pescando con dinamita.

Mucha vigilancia pues, y que caiga sobre el delincuente todo el peso de la ley.

Ejemplo siempre digno de imitar y que dice mucho en pro de las ideas religiosas de los obreros catalanes que están trabajando en el puente de la Riera, ha sido el haber asistido con devoción y recogimiento á la misa que el martes mandaron celebrar en el oratorio de San Juan en honor de San Antonio de Padua, patrón de los albañiles del Principado de Cataluña, en acción de gracias por haberse cerrado el arco del puente en construcción sin que haya ocurrido ninguna desgracia personal.

El miércoles quedó quitada la cimbra, pudiéndose contemplar ya sin estorbos la hermosa bóveda.

Copiamos de *El Isleño*:

«Un amigo nuestro, y su familia, han sido víctimas anteayer de una verdadera intoxicación producida, se-

gún cree aquel, por haber comido bonito que tal vez pudo ser cogido con esa pasta venenosa con que se han dado hoy á pescar algunos ciudadanos poco escrupulosos.

Como creemos que debe ser fácil el conocimiento de las condiciones en que está el pescado que se vende al público en la plaza Mayor, es de esperar que el Sr. Alcalde recomiende que la inspección de viveres sea tan escrupulosa como es astuta la prestidigitación de las pescadoras en materia de hacer que desaparezcán en un momento los géneros que puedan desagravar al facultativo inspector, los cuales géneros reaparecen, por milagro, apenas esté ha vuelto la espalda.»

Mañana se celebrará en la iglesia de Nuestra Señora de la Merced una lucida fiesta, que una devota persona costea, agradecida á la Santísima Virgen por un señalao beneficio que de la misma ha recibido.

### ULTIMA HORA

Madrid 14, á las 8 n.

Ha sido proclamado el señor Nocedal.

TIPOGRAFÍA CATÓLICA BALEAR, BERARD, 3.

# SECCION DE ANUNCIOS

## EL ADALID

Periódico bisemanal, católico y literario

PARA LA JUVENTUD

BENDECIDO POR SU SANTIDAD LEON XIII

Se publica en Madrid los miércoles y sábados con la censura y aprobacion eclesiástica

Sus productos se destinan al dinero de San Pedro

### PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Madrid y Provincias

Trimestre . . . . .	2,50 pesetas
Semestre . . . . .	4,50 "
Año . . . . .	8,00 "
Número suelto . . . . .	0,05 "
Mano de 25 números para vendedores y corresponsales . . . . .	1,00 "
Números atrasados . . . . .	0,10 "

Ultramar y Extranjero

Un año . . . . . 15,00 "

En la Librería Católica, Call, 1, se admiten suscripciones y se venden números sueltos.

## DOGMA Y RAZON

REVISTA DECENAL CATOLICA

(SEGUNDA ÉPOCA)

SALE LOS DÍAS 10, 20 Y 30 DE CADA MES

PRECIOS DE SUSCRIPCION

España é islas adyacentes: Haciendo la suscripcion directamente 4 pesetas al año.

Por medio de corresponsal, 5 pesetas.

Cuba y Puerto Rico: La suscripcion directa 5 pesetas.

Filipinas y Países todos de la Union postal: Haciendo tambien directamente la suscripcion 6'50 pesetas.

PUNTOS DE SUSCRIPCION: En todas las Librerías Católicas y en la

ADMINISTRACION CALLE DE PETRINOL, NÚMERO 1, BARCELONA

### SECCION COMERCIAL

#### ULTIMAS COTIZACIONES

	DINERO
<b>Palma</b>	
Crédito Balear.	113'00
Cambio Mallorquín.	61'50
Fomento Agrícola.	60'
Ferro-carriles de Mallorca.	57'50
Alumbado por Gas.	105'
Salinas de Ibiza.	200'
La General Mallorquina.	82'
Bonos Municipales.	30'
La Isleña Marítima.	50'
Banco de Préstamos.	8'
<b>Madrid</b>	
4 p <sup>o</sup> interior perpétuo.	70'80
4 p <sup>o</sup> amortizable.	75'35
Cubas.	107'70
Banco de España.	372'50
<b>Barcelona</b>	
4 p <sup>o</sup> interior perpétuo.	70'92
4 p <sup>o</sup> exterior.	76'97
Coloniales.	41'50
Nortes.	37'15
Francia.	25'75
Madrid.	70'47
Paris.	66'21
Rente francesa.	98'42
Londres.	66'12
Francos.	16'50
Libras.	29'30

### Correos

**SALIDAS.**—Domingo, 8 m., Ibiza y Alicante.—Lunes, 5 tarde, Mahon.—Martes, 5 t., Barcelona.—Miércoles, 2 tarde, Mahon por Alcudia.—Jueves, 5 tarde, Valencia.—Sábado, 2 t., Barcelona por Alcudia.

**ENTRADAS.**—Lunes, 7 m., Valencia.—8 mañana, Mahon por Alcudia.—Miércoles, 10 m., Ibiza y Alicante.—Jueves, 7 m., Mahon.—4 t., Barcelona por Alcudia.—Sábado, 7 mañana, Barcelona.

### FERRO-CARRILES

De Palma á Manacor y La Puebla, 7'50 mañana, 2'15 y 3'45 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7 mañana y 5'30 t.

De La Puebla á Palma: 7'25 m., y 5'40 tarde.

De Manacor á La Puebla: 7 m., y 5'30 tarde.

De La Puebla á Manacor: 7'25 m., 2'30 y 5'40 (mixto) tarde.